

01 avr 2025 -15:21

La Régie des Bâtiments rénove la toiture et la menuiserie extérieure de la Porte de Hal (Bruxelles)

La Régie des Bâtiments a débuté la rénovation de la toiture et de la menuiserie extérieure de la Porte de Hal. Les travaux dureront jusque fin 2026 et coûteront environ 1,6 million d'euros. Le musée de la Porte de Hal restera accessible aux visiteurs pendant toute la durée des travaux. Les travaux sont réalisés avec le soutien financier des joueurs de la Loterie Nationale.

“ La Porte de Hal est un témoin unique du passé médiéval de Bruxelles. En lançant ces travaux de rénovation, nous veillons à préserver ce patrimoine exceptionnel pour les générations futures. Grâce à cette restauration, la toiture et les menuiseries extérieures retrouveront leur éclat tout en garantissant la sécurité et la pérennité du monument. Je me réjouis que ce projet puisse voir le jour. ”

La Ministre en charge de la Régie des Bâtiments, Vanessa Matz

La Porte de Hal : un monument historique de Bruxelles

La Porte de Hal a été construite au 14^e siècle et faisait partie de la deuxième enceinte de Bruxelles. Cette enceinte avait un rôle défensif, protégeant le côté sud de la ville. Mais elle permettait aussi de renvoyer une image de Bruxelles comme une ville riche et influente. Aujourd'hui, il s'agit de la seule des sept portes de la ville qui existe encore.

À travers les siècles, elle connut diverses utilisations : fonction militaire, contrôle des importations et des exportations, temple luthérien, grenier à grains et même prison. La Porte de Hal fait aujourd'hui partie des Musées royaux d'Art et d'Histoire et abrite actuellement un musée consacré à la ville de Bruxelles durant le Moyen-Âge. Il s'agit d'un monument classé.

Des travaux de restauration et de rénovation de la toiture et de la menuiserie extérieure

L'ensemble des menuiseries de la toiture de la Porte de Hal sont vétustes, la couverture souffre des années passées et des ardoises se décrochent, causant des problèmes de stabilité, d'infiltration d'eau et de sécurité. Afin de se prémunir de tout problème potentiel, tel que des infiltrations et des chutes de matériaux de couverture, des travaux sont nécessaires.

Les travaux porteront d'une part sur la restauration des ardoises de la toiture. Les ardoises toujours en bon état seront conservées afin de pouvoir les réutiliser, alors que celles en mauvais état seront remplacées. D'autre part, les menuiseries extérieures (les fenêtres et les lucarnes) seront rénovées.

Des échafaudages seront placés à deux endroits : à l'entrée de la Porte de Hal sur la tour (côté Marolles) et du côté de l'accès côté Saint-Gilles. Le reste de la tour ne sera donc pas recouvert d'échafaudages. Le musée de la Porte de Hal restera accessible aux visiteurs durant la durée des travaux.

Les travaux ont débuté le 24 mars 2025 (avec l'installation de chantier), avec une fin des travaux prévue vers décembre 2026. Il s'agit d'un investissement d'environ 1,6 million d'euros TVA comprise.

Ces travaux sont rendus possibles grâce au soutien financier des joueurs de la Loterie Nationale.

Les dernières campagnes de rénovation datent de 2019 (renouvellement de l'installation électrique et de la sécurité incendie) et de 2007-2008 (travaux d'aménagement, infrastructure technique, mobilier fixe d'exposition, restauration de la ferronnerie du toit et ravalement de la façade).

Fiche technique

Propriétaire : État belge

Maître d'ouvrage : Régie des Bâtiments

Occupant : Musées royaux d'Art et d'Histoire

Entrepreneur : Monument Vandekerckhove SA

Durée des travaux : mars 2025 - décembre 2026

Coût des travaux : 1,6 million euros TVA comprise

Cette rénovation a le soutien financier des joueurs de la Loterie Nationale

Régie des Bâtiments
Avenue de la Toison d'Or 87 boîte 2
1060 Bruxelles
Belgique
+32 2 541 65 11
<http://www.buildingsagency.be>

Steven Hus (NL) -Sylvie Decraecker (FR)
+32 (0)477 33 61 24
+32 (0)475 80 71 20
press@buildingsagency.be